
 

 

Профилактика детских конфликтов в детском саду или как научить детей 

дружить 

Когда родители устраивают малыша в детский сад, они ожидают 

определённых эффектов: ребёнок приобретёт нужные навыки, научится 

общаться, найдёт первых друзей, будет готовиться к школе. И ни один из 

родителей не ожидает от пребывания малыша в детском саду особенных 

проблем, тем не менее, они иногда возникают. 

Общение со сверстниками играет важнейшую роль в жизни дошкольника. 

Оно является условием формирования общественных качеств личности 



дошкольника, проявление и развитие начал коллективных взаимоотношений 

детей. Но, посещение ребенком дошкольного учреждения далеко не всегда 

гарантирует наличие мотивации общения и коммуникативных навыков. 

Напротив, серьезные нарушения в сфере общения со сверстниками могут 

обрести стойкий характер в результате рано сложившихся неблагоприятных 

взаимоотношений с детьми в группе детского сада. 

В общении детей друг с другом возникают ситуации, требующие 

согласования действий и проявления доброжелательного отношения к 

сверстникам, умения отказаться от личных желаний ради достижения общих 

целей. Но в таких ситуациях дети не всегда находят нужные способы 

поведения, и это часто приводит к конфликту, в котором, с одной стороны, 

находятся желания и права одних детей, а с другой стороны, — желания и 

права других. 

Конфликтная ситуация между детьми часто сопровождается отсутствием 

сопереживания другому и взаимных уступок. Это связано, прежде всего, с 

тем, что дошкольник еще не осознает свой внутренний мир, свои 

переживания, намерения, интересы, поэтому ему трудно представить, что 

чувствует другой человек. Он видит только внешнее поведение другого: 

толкает, кричит, мешает, отбирает игрушки и т. д., но не понимает, что 

каждый сверстник — личность, со своим внутренним миром, интересами, 

желаниями. 

Общаясь со сверстником, маленькому ребенку гораздо важнее высказаться 

самому, чем выслушать собеседника. Именно поэтому самостоятельное 

общение между детьми чаще всего распадается или становится 

конфликтным. На протяжении дошкольного детства характер общения детей 

и способность согласованно взаимодействовать друг с другом постепенно 

изменяется. 

Так в 2-3 летнем возрасте, ребенок с радостью начинает играть с другими 

детьми, но эти игры далеко не всегда проходят мирно. Чаще всего малыши 



этого возраста ссорятся из-за игрушек или из-за разрушения игровых 

построек, обстановки или воображаемой игровой ситуации. 

Причина обид и ссор в том, что у них еще нет достаточного навыка общения. 

У детей в возрасте 2-3 лет основным «аргументом» в спорах является 

применение физической силы: они толкаются, дерутся, отнимают игрушки. 

Дети могут кричать и плакать, стараясь привлечь внимание взрослых, 

вовлекая в конфликт других детей. 

Конфликты у детей 4-5 летнего возраста возникают чаще всего, если ребенок 

эмоционально не связан с партнером по игре. Так, желание командовать 

может побудить его оставить игру с лучшим другом и играть с тем, кто 

меньше нравится, но слушается.  

5-6 лет. Споры о том, во что играть, в этом возрасте возникают все реже. 

Больше дети конфликтуют по поводу сюжета игры: какие в ней будут 

ситуации, персонажи и действия этих персонажей. Могут возникать 

конфликты по поводу правил игры: это споры о том, правильно или 

неправильно действует тот или иной ребенок в игре. Для решения 

конфликтов дети часто пользуются «угрозами» пожаловаться взрослому, 

перестать играть, перестать дружить вообще. Начинают появляться и первые 

логические обоснования: «Я первый», «Я тоже хочу», «Это мое»; отсылки к 

своей роли в игре - «Я врач и знаю, как надо лечить», риторические вопросы: 

«Зачем ты все сломал?», «Чего ты сюда зашел?». 

Профилактика конфликтов - задача родителей. Полностью предотвратить 

конфликты между детьми в детском саду нельзя, да и не нужно. Эти 

ситуации и выход из них – основа социализации ребенка в будущем. Помочь 

малышу правильно вести себя в ссорах и спорах – задача родителей в 

процессе воспитания. 

Здесь необходимо остановиться на двух крайних родительских реакциях на 

детский конфликт — чрезмерность в защите своего малыша, которая 

проявляется у некоторых родителях,  и неумение прийти ему на помощь 

тогда, когда в этом уже есть необходимость. У самих родителей в детстве 



могли быть проблемы со сверстниками, причем в диапазоне от слегка 

неприятных воспоминаний до психотравм. Когда что-то происходит на 

детской площадке с вашим ребенком, в вас могут отзываться ваши 

собственные детские переживания: тот совок, который отняли когда-то у вас, 

обида на одноклассников, страх перед школьным забиякой, стыд, когда мы 

оказались в чем-то хуже других. Все эти маленькие или большие детские 

травмы приводят к тому, что обостряется чувствительность к 

несправедливости, с которой обязательно сталкивается ваш ребенок. 

Родители невольно преувеличивают происходящее, вступая в борьбу там, где 

достаточно обнять ребенка и успокоить или просто забрать обратно его 

игрушку. Таким образом, прежде чем решать, как поступить в той или иной 

ситуации, стоит отделить то, что происходит  сейчас в реальности, от нашего 

собственного прошлого, которое продолжает жить в нашей голове. 

Малышей нужно учить дружить. А понятие дружбы очень обширное. Это и 

умение справляться с проявлениями собственного эгоизма, и уважение к 

мнению других людей, и желание приходить на помощь, сочувствовать и 

сопереживать, быть добрым и щедрым, внимательным и заботливым. 

Интересно, что умственное, психическое, социальное, эмоциональное и даже 

физическое развитие ребенка тесно связано с тем, как складываются его 

отношения с друзьями. Настоящая дружба – это целый мир, полный тайн и 

секретов, выдумок и проказ, радостей и, увы, огорчений тоже. 

Давайте поможем нашим малышам правильно строить свои отношения с 

другими ребятишками и с самого раннего возраста преподнесем им уроки 

дружбы. 

  

Учим детей знакомиться 

Умение знакомиться – это, пожалуй, одна из первых ступенек на пути 

детской дружбы. Сделать это можно многими способами. Прежде всего, вам 

помогут любимые игрушки малыша. Поиграйте с ребенком в игру 

"Знакомство". Покажите малышу возможные варианты знакомства: как 



подойти, что сказать. Потом поменяйтесь ролями, пусть первым 

"знакомится" малыш. Объясните крохе, что предлагая кому-то дружбу, 

нужно непременно улыбнуться этому человеку. Если подойти к девочке или 

мальчику с угрюмым и сердитым лицом и пробубнить что-то типа: "Давай 

дружить", вряд ли это возымеет должный эффект. Проиграйте разные 

ситуации. Что, если на предложение познакомиться, другой ребенок ответил 

отказом? Нужно рассердиться? Обидеться? Конечно, нет! Просто сказать 

ему: "Если захочешь поиграть со мной, приходи. У меня есть интересные 

игрушки..." При помощи игрушек можно научить малыша правильно вести 

себя в той или иной ситуации, подкорректировать некоторые сложности в его 

поведении. Подобные ролевые игры объяснят ребенку все гораздо доступнее, 

чем обычные нравоучения и воспитательные беседы. 

  

                                          Собственный пример 

Если в какой-то семье не принято ходить в гости и устраивать у себя дома 

веселые праздники, если взрослые всевозможным поездкам и путешествиям 

с друзьями предпочитают сидение дома у телевизора, если у мамы нет 

преданных подруг, с которыми приятно иногда поболтать за чашкой кофе, а 

для папы все окружающие разделяются лишь на людей, полезных или 

бесполезных, можно не сомневаться, что велика вероятность того, что 

подобную модель поведения унаследует и их ребенок. Дети многое 

постигают, многому обучаются, глядя на нас. И если мы сами - люди веселые 

и общительные, если у нас есть настоящие друзья, с которыми мы 

периодически встречаемся, если кроха видит наше неподдельное участие в 

жизни друзей, наше желание прийти друг другу на помощь, то это будет 

лучшими уроками дружбы, которые мы сможем преподнести нашим детям. 

  

Друзья, товарищи, приятели 

Во времена нашего детства у нас, как правило, не было недостатка в 

приятелях. Мы начинали самостоятельные прогулки во дворах гораздо 



раньше наших собственных детей. Мы играли в дворовые игры, которые 

сами по себе были замечательным пособием, научившим нас взаимовыручке, 

дружескому участию, показавшем пути решения споров и конфликтов. Наши 

же малыши очень часто подобного опыта лишены. Что поделать, 

окружающая действительность диктует нам свои условия, и мы вынуждены 

принимать правила игры. Но это вовсе не значит, что малыш-дошкольник, 

особенно не посещающий детский сад, должен быть лишен опыта первой 

детской дружбы. Мы просто обязаны дать ему возможность усвоить многие 

навыки общения в дошкольном возрасте. Ведь малышу, который не умеет 

дружить и общаться со сверстниками, будет очень непросто "влиться" в 

школьный коллектив. 

С самого раннего возраста можно и нужно устраивать для своего малыша 

"сеансы совместной игры" с другими ребятишками. Не важно, будут ли это 

малыши ваших друзей или "коллеги" по песочнице, но будет очень здорово, 

если вы заведете традицию приглашать их в гости и ходить в гости к ним. 

Можно вместе проводить всевозможные праздники, отмечать детские дни 

рождения, устраивать "культпоходы" в театр, цирк, музей, зоопарк, 

всевозможные прогулки и экскурсии, и просто собираться время от времени, 

чтобы поиграть в веселее игры. 

Не возражайте, если ребенок захочет пригласить домой кого-нибудь из 

знакомых ребят, чтобы поиграть. Наоборот, всячески поддерживайте такое 

стремление. Имейте в домашнем арсенале игр такие, в которые ваш малыш 

сможет поиграть со своими друзьями: всевозможные лото, игры-ходилки с 

кубиками и др. Находите время хоть иногда поиграть вместе с ребятами. Это 

даст вам неоценимую возможность понаблюдать за отношением вашего 

малыша со своими приятелями, поможет выявить возможные проблемы в 

общении и укажет пути решения их этих. 

  

Сказки спешат на помощь 



Вот уж о чем написано, наверное, больше всего детских книжек и песенок, 

снято мультфильмов и художественных фильмов для детей, так это о дружбе. 

И вы вполне можете взять их на вооружение, сделать своими союзниками и 

помощниками. Ведь ваша задача, как родителей, не навязать малышу свое 

понимание дружбы и свои взгляды на то, что есть хорошо, а что плохо. Ваша 

задача сделать так, чтобы малыш сам разобрался в этом, постиг своим 

собственным умом. И именно хорошие книги, фильмы, мультики 

преподнесут крохе важные, добрые и, главное, доходчивые уроки, заставят 

задуматься о том, как здорово иметь в жизни настоящих друзей и как важно 

самому быть хорошим, преданным другом. Они научат малыша дружить и 

сочувствовать, помогать товарищам и защищать слабого, быть щедрым и 

великодушным. После просмотра того или иного мультфильма или 

прочтения книги полезно дать возможность малышу самому подумать над 

сюжетом и определить кто прав, а кто нет, кто поступил хорошо, а кто не 

очень и почему. Обсуждая некоторые ситуации, спрашивайте ребенка, чтобы 

он сделал в том или ином случае. 

Очень важным для ребенка любого возраста является принятие его и его 

друзей. Старайтесь не осуждайте приятелей малыша, даже если они вам не 

очень нравятся. Помните, если вашей целью является воспитание личности, 

необходимо уважать выбор вашего ребенка, он имеет на это право. 

Вообще, любое воспитание малыша начинается с общения с ним. И чем 

больше мы будем говорить с ребенком на самые разные темы, тем лучше. 

Почаще рассказывайте ребенку о своих друзьях детства, о том, как вы 

познакомились, как развивалась ваша дружба, во что вы играли, повествуйте 

о ваших детских выдумках и проделках и даже о ваших ссорах и 

разногласиях. Во-первых, ребенку всегда очень интересно узнать о том, 

какими были мама и папа в его возрасте. А, во-вторых, при помощи таких 

рассказов можно без нотаций и нравоучений разъяснить малышу многие 

непростые вопросы о взаимоотношениях с другими ребятишками. 

Покажите ребенку на собственном примере, что дружить – это здорово! 



 

 


